

## RÉSUMÉ

À mesure que la fin du siècle approche, l'industrie pétrolière se trouve confrontée à d'importants enjeux, soit protéger l'environnement, réunir le capital nécessaire, affecter efficacement les fonds disponibles à l'industrie, peut-être obtenir une certaine stabilité des prix et certainement s'assurer la sécurité de l'approvisionnement en pétrole.

Les objectifs du présent document sont sans prétention. Nous y discutons des événements susceptibles de se produire sur le marché mondial du pétrole, de l'incidence probable d'importants facteurs d'incertitude qui influent sur ce marché et des conséquences de cette évolution pour les équilibres entre l'offre et la demande de pétrole au Canada. Voici quelques questions auxquelles nous essayons de répondre dans le présent document : quelle sera la croissance de la demande de pétrole? L'approvisionnement en pétrole non OPEP va-t-il augmenter, stagner ou décroître? Quelles sont les conséquences à long terme de ces tendances de l'offre et de la demande pour la dépendance du monde à l'égard du pétrole des pays de l'OPEP, en particulier ceux du golfe Persique? Le document ne portera pas sur les répercussions à court terme des perturbations sur les marchés du pétrole.

Même si bon nombre d'experts ont récemment publié leur point de vue sur l'évolution probable du marché mondial du pétrole, il n'existe que trois séries de prévisions récentes sur les perspectives du secteur pétrolier canadien. Il s'agit des prévisions faites par Énergie, Mines et Ressources Canada (EMR), l'Office national de l'énergie (ONE) et Data Resources Inc. (DRI). Même si une comparaison de ces prévisions révèle des divergences d'opinions et d'attentes, des tendances probables se dégagent de façon évidente. Nous donnons un aperçu de ces tendances dans le présent document. Les résultats sont résumés ci-dessous.

- Les prix du pétrole continueront d'être déterminés principalement par le jeu de l'offre et de la demande mondiale, le principal facteur influant sur la croissance de la demande étant l'expansion économique.
- En général, les analystes s'accordent à dire que la demande mondiale de pétrole augmentera à un taux modéré de l'ordre de 1 à 1,5 % par an au cours des années 1990 et à un rythme plus lent par la suite, reflétant ainsi la mise en oeuvre progressive de politiques visant à tenir compte des préoccupations en matière d'environnement. Selon les prévisions, la consommation de pétrole des Pays les moins